
شياطين الإنس وشياطين الجن
لما علم الشيطان أنه هالك، وأنه من أهل النار، وأنه سيدخلها لا محالة، حرص على إغواء بني ادم ليدخلوها معه، وأقسم
همُْ أجَْمَعيِنَ إلاِ عِباَدكََ مِنهْمُُ المُْخْلصَِينَ } [سورة ص، الآيتان: 82 ، 83] وأخبر تكَِ لأَغُوْيِنَ ِعلى ذلك، قال تعالى: { قاَلَ فبَعِز
الله تعالى بأن للإنس شياطين، قال تعالى: { وكَذَلَكَِ جَعلَنْاَ لكِلُ نبَيِ عدَوُا شَياَطيِنَ الإْنِسِْ واَلجِْن } [سورة الأنعام، الآية:

112] . فانظر كيف بدأ سبحانه وتعالى بشياطين الإنس قبل شياطين الجن! لأن شياطين الإنس هم الذين يدعون إلى ما
يدعوا إليه شياطين الجن! يدعون إلى الكفر وإلى البدع وإلى المعاصي كما يدعو الشيطان! وذكر بعض العلماء أن الشيطان

يدعو الناس إلى الذنوب: إلى أكبرها، ثم إلى ما يليه، ثم إلى ما يليه. قال ابن القيم في كتابه الذي سماه (بدائع الفوائد)،
في آخر المجلد الثاني: إن الشيطان يدعو الإنسان إلى ستة أشياء، إن حصل على الأول، وإلا انتقل إلى الثاني! * يدعوه إلى
الكفر والشرك! فإذا أوقعه في الكفر والشرك ظفر به واستراح منه. * وإن عجز عن إيقاعه في الكفر دعاه إلى البدع! فإذا

وقع في البدع حسنها له، ورضي وقنع بها منه. * وإذا عجز عن إيقاعه في البدع! أوقعه في الكبائر! * وإذا لم يوقعه في
الكبائر أوقعه فى الصغائر! * وإذا لم يقدر على إيقاعه في الصغائر، أوقعه في المباحات حتى تشغله عن الطاعات! * فإذا

عجز عنه، أوقعه في الأعمال المرجوحة وترك الأعمال الراجحة! وهذه مقاصد. * فإذا عجز عن ذلك كله لم تبق لديه إلا
حيلة واحدة لم يسلم منها أحد، ولو سلم منها أحد لسلم أنبياء الله ورسله، وهي تسليط جنوده الذين هم شياطين الإنس،
الذي هم إخوانه؛ فيسلطهم على أولئك المتمسكين بدين الله! وهكذا فإن من دعاة شياطين الإنس كذلك من يدعون إلى
الكفر والشرك، ويدعون إلى كبائر الذنوب والإيقاع فيها، وتارة إلى صغائرها، وإذا عجزوا أوقعوا الناس في المباحات، وإذا

عجزوا صرفوهم عن الأعمال الفاضلة إلى الأعمال المرجوحة، فإن عجزوا لم يجدوا إلا الأذى باللسان، أو باليد، أو بما قدروا
عليه من أنواع الأذى! فلذلك يأخذ الإنسان حذره من شياطين الجن وشياطين الإنس


